

# 3<sup>ème</sup> journée du Nouvel Arrivant : les agriculteurs

Pour la troisième année consécutive, l'accueil à la campagne lors de cette journée du nouvel arrivant fut une réussite. De nombreux échanges ont pu avoir lieu avec les agriculteurs et le public a découvert la réalité du monde agricole qui traverse une période difficile.

## Rémy Fourcade nous restitue le contexte de l'opération

### «Mieux se connaître pour mieux vivre ensemble»



miques, sociaux et aussi environnementaux.

Le monde agricole a beaucoup de mal à communiquer. Malgré nos 55 % aux élections Chambre d'Agriculture, la FNSEA et les JA passent bien moins dans les médias que nos adversaires qui mettent en valeur leurs pratiques agricoles en critiquant les autres méthodes, notamment en parlant de «mal bouffé». Ce n'est pas notre conception de la défense des agriculteurs et des productions qui sont toutes d'une qualité sanitaire jamais égalée dans le passé. Cette charte d'accueil des nouveaux arrivants, avec ces rencontres de proximité, sont un des meilleurs moyens dont nous disposons pour mieux nous faire connaître.

Ces journées auraient un impact considérable si l'ensemble des départements de France les organisait.

Cela permettrait de désamorcer des conflits de voisinage, et montrerait une réelle image que mérite le monde agricole.

L'opération et le dialogue doivent s'ou-

tant leurs exploitations dans un espace rural qu'ils ont à cœur de protéger.

Dans une grande diversité de production, ils les ont accueillis chaleureusement en leur faisant découvrir les réalités du monde agricole. Une fois de plus, ce sont plus de 3 000 personnes qui ont pu profiter de ces rencontres.

Ces journées, accès sur la convivialité, permettent un rapprochement, une meilleure compréhension et montrent combien les agriculteurs sont soucieux des enjeux écono-



Rappel des enjeux de l'opération par les partenaires institutionnels et professionnels agricoles réunis sur la ferme laitière du GAEC IRINA.

## Stéphane Zanchetta donne son avis sur les enjeux 2010 et les années suivantes

### Pour le Président de JA :

«Le Gers est un des départements les plus ruraux de France. Cette démarche d'ouverture et d'accueil est primordiale pour permettre un épanouissement de chacun et la valorisation de l'activité agricole. Ces journées auraient un impact considérable si l'ensemble des départements de France les organisait. Cela permettrait de désamorcer des conflits de voisinage, et montrerait une réelle image que mérite le monde agricole. L'opération et le dialogue doivent s'ou-

vrir plus largement et se détourner vers tous les habitants de nos villages qui ont presque tous perdu le lien avec notre terre et l'agriculture. Je souhaite aussi que les maires s'intéressent davantage à nos problématiques agricoles pour maintenir entre autres les multifonctionnalités des campagnes».

# fiers de présenter leur métier et leurs productions

## L'agriculture à l'honneur

A l'occasion de cette journée et en signe de solidarité avec les producteurs laitiers, les partenaires institutionnels ont été accueillis sur la ferme laitière du GAEC IRINA, des familles CASTAY et DAREES, où une dégustation de lait était proposée à tous les participants.

La Chambre d'Agriculture, la FDSEA et les jeunes agriculteurs du Gers ont une nouvelle fois réussi leur pari en terme de communication de proximité, grâce au soutien financier du Crédit Agricole Pyrénées-Gascogne, de la Coopération Céréalière (FCCA) et de Groupama d'Occitanie. Les maires et représentants des communautés de

communes se sont également déplacés pour mieux comprendre la vie des agriculteurs dans le contexte actuel où il y a de moins en moins de ferme et un besoin de s'adapter.

En pleine semaine du développement durable, Henri-Bernard CARTIER, Président de la Chambre d'Agriculture du Gers a précisé au public : «Les dimensions économiques, sociales et environnementales sont prises en compte par les agriculteurs. L'agriculture est plurielle et correspond à différents marchés. Cette diversité peut amener quelques divergences

d'opinion qui ne mettent pas à mal la qualité des produits agricoles, reconnue par tous».

A Stéphane ZANCHETTA de poursuivre : «Les agriculteurs façonnent le paysage que vous aimez. Dès qu'un malaise apparaît dans l'agriculture gersoise, c'est toute l'économie départementale qui est mise à mal. Nous sommes là aujourd'hui pour montrer nos efforts et communiquer avec nos voisins. Profitez de cette journée et posez-nous toutes vos questions».

Brigitte DAREES, exploitante passionnée par son métier, a éga-

lement insisté sur la communication nécessaire à toute entreprise agricole ayant en particulier de la vente directe. «Notre ferme est une entreprise. C'est une entreprise agricole qui doit communiquer tous les jours. Nous prenons en compte l'environnement avec par exemple notre système de pré refroidissement du lait par l'eau du réseau qui, une fois «réchauffée» et ainsi plus appétissante, est donnée aux vaches en production. La récupération d'eau de pluie et les panneaux photovoltaïques sont aussi des points positifs valorisés ce mois-ci par un trophée national de l'innovation par le groupe DA-

NONE. Je suis ravie de voir aujourd'hui des élus ou autres responsables politiques, les pieds dans ma stabulation, au pied de nos vaches, pour mieux comprendre les enjeux de notre secteur d'activité».

«Si tout le monde a une idée sur l'agriculture, personne ne la connaît vraiment et le slogan «Mieux se connaître pour mieux vivre ensemble» est plus qu'un slogan, c'est une philosophie et devrait être un projet de société» a conclu le secrétaire général de la préfecture, enchanté des découvertes faites en cette matinée.



Ferme 1 : AIGNAN - Le public a découvert quelques machines agricoles jusqu'à leur fonctionnement ; ici une moissonneuse chez Denis CASSIN à Castelnauet.



Ferme 4 : CAZABON, NOGARO, RISCLE - Le fonctionnement de la machine à vendanger a été expliqué chez Patrick FARBOS en plus de ses lagunes pour traiter les effluents de sa production laitière à Campagne d'Armagnac.



Ferme 7 : FLEURANCE - Alain MAGNAUT et Francis COUAYRON de Céran ont présenté les bénéfices des haies paysagères dans les parcours de leurs volailles fermières du GERS. Un reportage télévisé (France3 Toulouse) a été enregistré le jour en question sur l'exploitation.



Ferme 2 : AUCH NORD - Des animations pour petits et grands comme la reconnaissance des races de vache chez Sébastien LOPEZ à Auch.



Ferme 5 : COLOGNE, MAUVEZIN - L'agriculture, c'est aussi l'élevage comme chez Julien AUGUSTE à Homps.



Ferme 8 : GIMONT - Cyril DUFFAU à Gimont a expliqué dans ses serres la production de tabac.



Ferme 3 : AUCH SUD - Christian ROUMAT à Lasseron a présenté les conditions d'utilisation de son pulvérisateur et la vigilance nécessaire pour le partage de la route avec des engins.



Ferme 6 : EAUZE, MONTRÉAL - Chez Jérémie et Michel CARRE à Bretagne d'Armagnac, le public a découvert les débouchés des productions agricoles.



Ferme 9 : JÉGUN - Le public venu nombreux chez Christian CAZES à Roquefort écoute la présentation de la ferme.

## Satisfaction encore pour 2010

A la vue du taux de visiteurs et «redemandeurs», l'action est bien dans le vrai et se veut utile pour recréer un lien entre monde agricole et grand public.

Les retours presse sont positifs avec des reportages radio, télévisés et spécialisés.

La journée n'a pas de vocation commerciale et cela la différence des autres actions de fermes ouvertes qui existent à travers le pays. L'objectif est d'ouvrir les portes de tout type d'exploitation, sans tabou en répondant aux questions. C'est ainsi que des «néo-ruraux» ont découvert des élevages de poules pondeuses, des exploitations avec du tabac... La journée découverte des fermes permet de positionner l'agriculture dans le contexte actuel d'alimentation, de préservation des paysages... en vue de limiter les malen-

tendus. Les visiteurs repartent ensuite en tant qu'ambassadeurs du milieu agricole. Ils nous signalent que cette journée leur ouvre l'esprit et fait évoluer leur vision du monde agricole et de ses contraintes.

D'un point de vue organisation, les responsables agriculteurs ont un très bon ressenti et une forte satisfaction car ils sont fiers de présenter leur métier. Ils se rendent compte des efforts à faire en terme de communication, et du besoin d'être accompagnés.

**Voici la satisfaction de quelques nouveaux arrivants qui ont visité des fermes.**

**Citations :**  
«On pensait les agriculteurs riches,

avec si gros et beaux tracteurs neufs ! Ceci contredit les informations nationales vues à la télévision... Les agriculteurs sur la ferme nous ont expliqué leurs difficultés de trésorerie, les possibilités des CUMA pour acheter à plusieurs du matériel...»

«On se demandait comment ils pouvaient s'organiser pour partir en vacances durant l'été car c'est la période des moissons... A d'autres moments malgré les astreintes des animaux par exemple, on a découvert l'existence du service de remplacement.»

«Je suis très contente d'avoir pu monter dans un tracteur avec mon petit-fils qui ne rêvait que de ça.»



Ferme 10 : L'ISLE JOURDAIN - La journée d'échanges permettrait peut-être de créer des vocations comme chez Patrice DARDELINE où le jeune public a été sensibilisé.



Ferme 12 : MARCIAC, PLAISANCE, MONTESQUIOU - Florent BARBE à Scieurac et Floures a présenté la tenue d'un élevage et la gestion d'un troupeau au public.



Ferme 14 : MIÉLAN - En signe de solidarité avec les producteurs laitiers, les agriculteurs ont eu à cœur de faire déguster du lait frais chez les familles CASTAY et DAREES à Haget.



Ferme 15 : LECTOURE, MIRADOUX - Chez Jérôme MENON à CASTET ARROUY et sur une ferme voisine, la production de noisettes a été présentée.



Ferme 11 : LOMBEZ, SAMATAN, SARAMON - La journée du nouvel arrivant est aussi un moyen de se faire rencontrer différentes générations comme chez la famille CARPENE à Simorre.



Ferme 13 : MASSEUBRE, MIRANDE

Une production spécifique, les poules pondeuses, découverte chez Jean François PLANCHER à Loubersan.



Ferme n°16 : SAINT CLAR - L'apéritif et le buffet campagnard favorisent les discussions autour du monde agricole comme ici chez Guillaume MOLAS à Saint Leonard.



Ferme 17 : VALENCE SUR BAÏSE, CONDOM - Rémi MORLAN à Beaucaire présente sous forme d'un quizz les principales céréales cultivées.



Ferme 18 : VIC-FEZENSAC - Les agriculteurs des environs se sont mobilisés pour tenir des ateliers de visite comme ici chez Sébastien SAHUC à Callian

Renseignements : Chambre d'Agriculture du Gers au 05 62 61 77 77  
[www.gers-chambagri.com](http://www.gers-chambagri.com) - Rubrique Les plus gersois / Charte des Nouveaux Arrivants

